
 

 

人子是安息日的主 
马太福音 12章 1-8节 

那时，耶稣在安息日从麦地经过。他的门徒饿了，就掐起麦穗来吃。法利赛人看见，就对耶稣说：

“看哪，你的门徒作安息日不可作的事了。”耶稣对他们说：“经上记着大卫和跟从他的人饥饿之时所

作的事，你们没有念过吗？他怎么进了神的殿，吃了陈设饼，这饼不是他和跟从他的人可以吃的，惟

独祭司才可以吃。再者，律法上所记的，当安息日祭司在殿里犯了安息日，还是没有罪，你们没有念

过吗？但我告诉你们：在这里有一人比殿更大。‘我喜爱怜恤，不喜爱祭祀。’你们若明白这话的意思，

就不将无罪的当作有罪的了。因为人子是安息日的主。”（太 12：1-8） 

宗教的特点：画地为牢 

这段经文说的是主耶稣经过麦田，门徒们饿了，就摘了些麦穗，用手搓一搓，再吹掉麦皮，吃里面的麦

子。门徒们这样做完全合乎律法，并没有犯罪。可这一天是安息日，是犹太人的礼拜天，所以法利赛人这些

宗教人士就又有话说了：“瞧你的门徒们在做什么！”他们没有指责耶稣，因为耶稣没有吃，他们在指责门徒。 

宗教与属灵相去天渊。法利赛人是宗教人士，可是不禁让人心生反感。宗教人士气量褊狭，总是小题大

做、无事生非，动不动就指责人违背了律法，总之你怎么做都不对。宗教人士非常消极，凡事都“不可、不

可”，给人的印象是没有自由，总是被条条框框捆绑着。 

希望基督徒不要给人留下这种印象。可是很多基督徒恰恰给非基督徒留下了这种印象，似乎做基督徒就

是好多事情都不能做。但愿非基督徒看见我们会说：“我从来没见过这么自由的人！”基督徒的特征是：他所

愿意的善，他能够自由地活出来。 

由此可见宗教人士的另一个特点：不会享受人生，了无生趣，因为整日提心吊胆，惟恐触犯了哪条律法。

保罗说，“主的灵在哪里，那里就得以自由”（林后 3：17）。我相信你要是跟保罗交通，就会感受到他非常自
由。可是宗教人士防范意识很强，生怕玷污了自己，总是说——“不要去这里，不要去那里，免得沾上污秽。”

似乎全世界都是麻风病人，惟有他们是洁净的，所以哪里都不能去。在他们眼中，到处都是麻风病人，只好

画地为牢，不敢越雷池一步。难怪众人不愿做基督徒，觉得做基督徒就是戴上枷锁，失去了自由。 

耶稣是个自由人 

可是耶稣非常自由，不论是旷野、山陵、村庄，他都可以随意往来，也不怕触摸麻风病人。他所到之处，

黑暗便退却了。他不是被动防御，而是主动出击，黑暗便逃跑了，这就是耶稣的能力！可见有两种公义，一

种是消极的，一种是积极、有能力的。这也是新约与旧约的不同之处，旧约的公义是防御性的，新约的公义

却是有能力的、外向的。在旧约，你不敢与罪人为伍，怕被玷污了；在新约，你可以进入罪人的圈子，让他

们成为圣洁。因为我们有了圣灵，不但不必防御，还能勇往直前，为基督征服世界。 

基督徒当然可以去任何公共场所，比如酒吧、宴会，而且所到之处，无论是学校还是工作单位，都会让

那个地方蓬荜生辉。因为他鹤立鸡群，他也不害怕鹤立鸡群。不但基督鹤立鸡群，每个基督徒都应该鹤立鸡

群！你不是严防密守，惟恐被吞没，而是光芒四射，为基督征服别人。 

与基督同在的标记：积极、外向 

你的基督徒生命是被动消极、严防密守，还是积极外向的呢？如果是严防密守，那么你还没有得到丰盛

的基督徒生命，因为你跟耶稣的友情还不深厚。难怪在使徒行传，众人对使徒们刮目相看。使徒们本是渔民，

可他们曾经跟耶稣同在，结果就鹤立鸡群，甚至惊动了犹太公会，惊动了这些学识渊博的圣经学者。 

靠神的恩典，我去哪儿也不是严防密守，而是主动出击，走进人群。他们反而要招架抵挡，因为我虽然

软弱，却带着基督的大能。比如几个星期前我在飞机上就邂逅了一位公司总裁，我们的座位挨在了一起。他

可真是出口成“脏”，我还没有入座之前，他就已经坐在那儿嘟嘟囔囔的了。我不禁想：“这人是谁？”他手

上厚厚一摞卷宗，埋首工作。他问我：“这个座位是你选择的还是预定的？你多早到达机场才拿到了这个座

位？”我想：“这是什么问题？为什么他要问我这种问题？” 

当时正赶上机场调度大罢工，飞机耽延了两个多小时才起飞，我们只好坐在飞机上，动弹不得。每次广
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播喇叭一响，机长宣布说——“飞机会延误一个小时”，他就会冒出一大串粗话来。后来我才知道，原来他是

多伦多一家大公司的总裁。他告诉我，他在飞机上浪费了几个小时，可能赶不上感恩节晚宴了。那天正好是

感恩节，他妻子已经请了很多客人来赴感恩节晚宴，可他却被困在了飞机上，所以很恼火。 

他就这样时不时地讲粗话，然后继续埋首工作。显然他经常在世界各地穿梭往来。有时他也打个小盹儿，

之后继续工作。他工作非常勤奋，让很多基督徒相形见绌。过了许久，他终于问我：“你也是生意人吗？”我

说：“不是，我是牧师。”他吃了一惊。于是我们开始了谈话，他对福音非常感兴趣，听个没完，我们相谈甚

欢。 

传福音无需长篇大论 

我从不向人灌输福音，每次谈福音，我时不时地会停下来，如果他不愿再听，我也就此打住（比如在用

餐的时候，我便趁机停下来，因为有些人吃饭时不喜欢谈话）。可是他请我继续讲。后来抵达了蒙特利尔，他

递给我一张名片，说：“你来多伦多的时候一定要来找我。”他甚至拥有私人飞机。我说：“也许你可以教我开

飞机。”其实我对开飞机不感兴趣，这样说只是想有个机会继续向他传福音。 

我发现无论一个人起初多么粗鲁无礼，可是光总能穿透他内心，牢牢抓住他。而且奇妙的是，我从来不

会主动说：“请问你知道耶稣基督吗？”这样一问，对话也就到此为止了。除非你的生命能够发出光来，他们

不禁问：“你是做什么的？”要是我的生命不发光，那么我最好闭口不言。可我发现总是别人想问我更多问题，

因为光照亮了黑暗。 

基督徒要是有基督的公义，就绝不会画地为牢。你会看见光如何影响别人，实在奇妙。坦白说，我传福

音从不耍花招，比如拿着圣经翻来翻去，或者拿着个十字架左晃右晃，或者挥舞着小册子，或者哼着诗歌……

其实你根本不必这样做。那次坐飞机本来需要六个小时，又赶上大罢工，飞机晚点起飞，行程延长到九个小

时，那人只好在我旁边坐了这么久。 

我没有喋喋不休地讲足九个小时。传福音无需讲上几个小时，有时候十分钟、十五分钟就足够了。只要

有基督的能力，三句话就可以改变人；否则即便讲上三个小时，也无济于事。主耶稣讲话言简意赅。你传福

音一通长篇大论，结果让人敬而远之，再也不想听了。所以传福音要简练，如果别人不想再听，你就闭口不

言吧。可是我发现每当神动工，别人反而会催你讲更多。你不禁想：“这人这么爱世界，怎会愿意听福音呢？”

可是我见到非常贪爱世界的人竟然渴慕福音，真不可思议！ 

积极的公义是随时随地为主发光 

积极的公义不必严防密守，而是一往无前，奉基督的名去征服世界。不知道那人最后是否成了基督徒，

我从不追求立竿见影，我撒了种，其他人浇灌、收割，我不必一手包揽。种子是需要时间成长的，神非常有

耐心。主的工人很容易犯的毛病就是急于求成，让人立即决志信主。神动工却深入缜密，极有能力。 

交谈中我才开始明白为什么他问我飞机座位的问题。原来他看见我坐在他旁边是个神迹，憬悟到是神的

安排，而我什么都没说。他问我是不是预定了这个位置，或者是不是很早就来到机场，才拿到了这个位置。

我说没有，我反而是最后一批办理登机手续的旅客。 

他说：“你知道吗？我为了拿到这个座位，很早就到了机场。”我问：“为什么你喜欢这个座位呢？”他说

这个座位伸腿空间大，他有个大公文包，需要大一点的空间。当然这个位置不是头等舱，头等舱也没有这么

大的伸腿空间，所以这个座位很特别。他已经琢磨过了，觉得这个座位最好，每次出差都要这个座位。为了

拿到这个座位，他提前两个小时就到了机场。他问：“你这么迟才到机场，却拿到了这个座位？”我说：“是

啊。”他说：“我明白了，这是上天的安排，让你坐在了我旁边。” 

神的道路真奇妙！与神同行，就会有这种奇妙经历。但愿基督徒不要成为法利赛人，画地为牢、心胸褊

狭。我不害怕去舞厅，无论去哪里都行，我去是为主发光。 

消极的公义总是批评不休 

消极公义的特征则是喋喋不休地批评，总是说——“看哪，你的门徒又违背律法了，为什么你允许他们

这样做？”这种人怎能赢得世人呢？这种所谓的公义绝对一无所成。必须有基督的公义、自由，你才能得到

安息。 

消极公义让人筋疲力尽，总是不许这样、不许那样。但基督的公义却令人轻松愉快，因为这种公义大有
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能力。正因如此，积极的公义总是被爱激励，而批评的态度根本没有爱。每逢跟抽烟喝酒的人在一起，我不

会说——“抽烟不好，喝酒不好”。说有什么用呢？我要做的是引领他们认识基督，一旦有了基督，他们就会

丢弃这一切恶习。 

基督是主 

这段经文显明了基督的荣耀，可以归结为三点。 

① 基督比大卫更大，是大卫的主 

法利赛人批评主耶稣的门徒，主耶稣回答的第一句话是：“经上记着大卫和跟从他的人饥饿之时所作的事，

你们没有念过吗？他怎么进了神的殿，吃了陈设饼，这饼不是他和跟从他的人可以吃的，惟独祭司才可以吃。” 

主耶稣引用了大卫的例子，显然他是在将自己与大卫作比，门徒与随从作比。大卫可以做的事情，不见

得我们或者其他人就可以做，因为大卫是神的受膏者。当时大卫已经被膏立为以色列王，只不过他的敌人扫

罗在逼迫他。扫罗也是受膏的以色列王，可是因为不顺服，被神弃绝了。难怪保罗说“恐怕我传福音给别人，

自己反被弃绝了”（林前 9：27）。扫罗就是前车之鉴，他是受膏的以色列王，却不称职，被神废了。 

大卫当时已经被膏立为以色列王，正因如此，大卫与基督的比较至关重要。当时大卫虽然已经被立为王，

却四处逃难，藏身于深山洞穴，因为他的敌人扫罗在追杀他。也正是在那个时候，在艰难困厄中，大卫写出

了很多优美动人的诗歌，甚至最经典的诗歌。 

神借苦难磨练他的仆人。神让大卫在犹大的深山洞穴中受苦多年，然后才登基做王。所以你要是遭遇艰

难困苦，不妨读一读诗篇，不禁会说：“原来有这种遭遇的并非我一人。”大卫经常说“我的敌人环绕我，设

下网罗，要毁灭我，吞吃我”。他也说自己泪流成河，弄湿了床榻，他遭遇了何等大的苦难！他也经常忍饥挨

饿，在这个例子中，他和手下人饿坏了，找不到吃的，只有祭司吃的陈设饼。 

同样，主耶稣也是神的受膏者，世界却藐视、拒绝他。扫罗四处追杀大卫，法利赛人也四处逼迫耶稣，

耶稣无论去哪里，法利赛人都如影随形，伺机杀他，后来果然杀了他。由此可见主耶稣与大卫的对比。 

耶稣比大卫更大，他是大卫的主。为什么耶稣比大卫大呢？在旧约，大卫是弥赛亚的象征。弥赛亚当然

不是历史上这位大卫王，而是以后要来的大卫王，比如以西结书就有这种预言（参看结 34：23-24，37：24-25）。
你说：“大卫不是死了吗？以西结怎么还说大卫要做王呢？”以西结说的是另一个大卫，一个更伟大的大卫！

难怪主耶稣能够引用大卫的例子，他在将大卫与随从跟自己与门徒作比，也在显明他就应验了先知的预言，

是神的受膏者。凡事奉他的人，如果有需要，哪怕吃了圣坛上的饼，也不算违背律法。因为他们在事奉神的

受膏者，是属于神的人。 

主耶稣之所以大过大卫，因为大卫犯过罪，耶稣从未犯罪；大卫拯救了以色列，耶稣拯救了全世界，所

以耶稣是大卫的主。 

② 耶稣是圣殿的主 

主耶稣回答的第二句话是，“再者，律法上所记的，当安息日祭司在殿里犯了安息日，还是没有罪，你们

没有念过吗？但我告诉你们：在这里有一人比殿更大。” 

“有一人比殿更大”，这句中文翻译不够准确。准确的翻译是，“有一样东西比殿更大”。中文圣经翻译者

假设这比圣殿更大的是主耶稣，但这里用的是中性词，如果是指主耶稣就必须用男性词（希腊文有男性词、

女性词和中性词之分）。主耶稣当然比圣殿大，可主耶稣此处特别是在强调他的身体比圣殿大（希腊文“身体”

一词是中性词）。难怪保罗说教会是基督的身体，因为在约翰福音 2章 19-21节，主耶稣也把自己的身体说成
是圣殿。“有一样东西比殿更大”，主耶稣是在说他的身体比圣殿更大，因为他是圣殿的主。 

圣殿是赎罪之所，为什么主耶稣比圣殿大呢？因为牛羊的血根本不能为人赎罪，现在耶稣用自己的血除

去了人的罪，所以他比圣殿大。圣殿也是敬拜神、与神交通之所，会众为什么去圣殿呢？不只是献祭，更是

敬拜神，与神相交。在哪里才能真正与神相交呢？是教堂建筑吗？是在基督里！我们在基督里与神相交。 

③ 耶稣是安息日的主，所以是律法的主 

圣殿是服事神的场所，这是主耶稣这番话特别强调的一点，祭司是在圣殿中服事神。服事神并不违背律

法，而是履行律法。主耶稣是大卫的主，是圣殿的主，也是安息日的主。他比安息日还大，意思就是比律法

还大，因为安息日是律法的一部分。何等荣耀的主！可是世人不承认他，正如大卫虽然被膏立为王，以色列
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人也不承认他。但大卫后来真的登基做王了。主耶稣也会成为世界之主，而且那一天已经指日可待。 

耶稣是主，却甘愿俯就我们 

腓立比书 2章 9-11节说，神将耶稣升为至高，又赐给他那超乎万名之上的名，叫一切在天上的，地上的，
和地底下的，因耶稣的名，无不屈膝，无不口称耶稣基督为主，使荣耀归与父神。 

终有一天，万民都要跪拜耶稣，正如那些曾经拒绝大卫的人都要跪拜大卫王一样。圣经告诉我们，那一

天必定来临。可是一说到耶稣是主，我们往往恐惧战兢，而不是涌出爱意，不禁想：“耶稣这么伟大、荣耀，

我怎能亲近他呢？”所以必须将马太福音 12章与 11章合起来看，耶稣说“我心里柔和谦卑”，他虽然伟大，
却心里柔和谦卑，甘愿俯就我们这些卑微的人，这就是耶稣的美丽之处！ 

耶稣怜爱儿童，关心妇女。那个时代没有拉比愿意理会妇女，妇女在社会没有地位。不妨看一看犹太律

法，妇女与儿童、奴隶同列，耶稣却关心妇女，跟撒玛利亚妇人谈话，没有拉比会这么做。今天的妇女能有

社会地位，这要完全归功于耶稣基督的教导。耶稣也怜悯患病的、软弱的。他并非伟大、忙碌到无暇理会我

们，这样的主才深深吸引了我。 

与基督联合才能拥有公义 

我们在谈积极、外向、大能的公义，之所以有这种公义，是因为我们与这位基督联合了。他是伟大、有

能力的主，我们是他的仆人。无论去舞厅还是去其它任何地方，我们是基督的代表。同时，我们也内心柔和，

俯就、屈尊。俯就、屈尊意思就是谦卑自己。所以虽然我们是基督的仆人，可是也心存基督的心，温柔对待

那些困苦流离的人。 

与基督联合的人就是神的儿女。如果你真是神的儿女，是神的子民，那么世人也看得出来。你身上带着

天国的香气和权能，世人会察觉到你与众不同，而这正是吸引他们之处。你有这种香气吗？有这种积极的公

义吗？这是与基督联合的结果。我一开始就说，众人对使徒们刮目相看，因为他们曾经与耶稣同在，生命便

不同了，众人看见他们身上有耶稣的素质。 

我们在基督里与神相交 

惟有与基督联合，我们才能与神相交。可是怎样与神相交呢？我们是在灵里与神相交。人与人接触有三

种形式，一种是身体接触，比如跟某人握手，或者打拳击，或者打网球、羽毛球等等。这些都是身体接触，

有的更直接一些，有的间接一些。与某人讨论问题，这就是思想接触。但属灵上相交必须有灵的接触。你明

白身体接触、思想接触，可你明白灵的接触吗？很多基督徒对此一无所知。 

孩子成长期间完全是身体活动，很少思想活动，眼睛都无法集中，更不用说思想集中了。起初只是身体

接触，整天要吃的。渐渐有了思想接触，似乎也想跟大人说话。最初只是一点噪音，你哼一声，他也哼一声，

只能交流到这种程度了。渐渐长大一点，他开始明白思想活动。先是琢磨手指，花很多时间摆弄手指。他还

不会数手指，只能看。再大一点，他开始懂得如何数手指，当然到达这个阶段需要很长时间。等到长大了，

他就变得越来越老练，能够做复杂的思维分析，能够跟你进行深入的思想交流。 

此外还有灵的活动，灵的交流。正是在这个领域，我们明白死是什么意思。很多人根本没有灵的活动，

在属灵上是死的。然而一旦重生了，基督的光就会进入你的生命，你就开始有了灵的活动。有了灵的活动，

意思就是你开始懂得如何与神交流。 

年幼基督徒与神的交流非常肤浅，更像几声哼哼唧唧，仿佛婴孩喃喃自语。不要失望，这是第一步，渐

渐成长了，婴孩有一天就能叫“爸爸、妈妈”，让父母心花怒放。你不会怪罪婴孩说不出“爸爸早上好，今天

天气真好”，他只能咕哝几声，而且只要含糊地叫一声“爸爸”，你就已经乐不可支了。 

学习用灵来与神交流 

有时候年幼基督徒来到神面前想做一通长篇演讲，他们觉得讲的不好，灰心丧气。你这样想，可见还不

明白属灵生命和属灵交流。只要你能道一声“天父”，神就会心花怒放，正如婴孩叫“爸爸”一样。对神做一

通演讲，这是思想活动，不是灵的活动，灵的活动是由衷地对神说一声“天父”，这就很动听了，蒙神悦纳。

渐渐地，你也能够说“哈利路亚，赞美神！感谢神！”这些就是动听的祷告。 

还记得孩子第一次说“谢谢”吗？真是太动听了。要是孩子冲我发表一通演讲，我会说：“你从哪里学的？”
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可是他一句由衷的“谢谢”，就非常动听了。所以你祷告要学习灵的活动，不要每晚都向神发表一通演讲，像

念经一样反复唠叨。你只要由衷地对神说话就行了，哪怕仅仅一个词。 

身体接触是用肉身，思想接触是用头脑，灵的接触是用心和灵。你祷告是用灵还是单单用口呢？祷告当

然可以用口、用脑，但不要单单用口、用脑。在哥林多前书 14章 15节，保罗说，“我要用灵祷告，也要用悟
性祷告。”可见用灵祷告与用悟性祷告是不同的，你用灵祷告过吗？是不是经常用头脑祷告？两种祷告截然不

同。要想亲近神，就必须学习两种祷告——既用灵祷告，又用头脑祷告，而不要单单用头脑祷告。 

起初学习用灵祷告，你会发现很困难，因为你的灵就好像婴孩尚未开发的大脑一样。你试着用灵祷告，

起初似乎语无伦次，保罗说好像婴孩说话。说方言就是婴孩喃喃自语。很多人不解的是，主耶稣虽然圣灵充

满，却从未说过方言。因为主耶稣从未在婴孩阶段，他在属灵上一直是神的儿子。用方言祷告固然好，可这

是喃喃自语，你自己都不知所云。所以保罗在哥林多前书 13章 11节说，“既成了人，就把孩子的事丢弃了。”
保罗这番话指的是方言。 

起初这种喃喃自语在属灵上非常有帮助，可是你必须更进深、更属灵，开始用灵叫“爸爸”，开始由衷地

向神说出一些有意义的话，终有一天你能够跟神深入交流。可是千里之行、始于足下，你必须有个开始。 

希望每个人都能够学习在灵里与神交流。你是怎么祷告的呢？我来到神面前往往缄默不语。两个人无需

言语便能够心有灵犀，这实在太美妙了。但我还没有达到这种程度，我只不过放下了思想活动，学习在灵里

祷告，与神交流。 

学习在灵里与神交流，就会听见他的回答。你听见神的回答了吗？前几天我跟于牧师的小孩儿说话，可

是就好像在跟婴儿床说话，因为小孩儿丝毫没有反应，她只有两个月大。跟两个月大的小孩儿说话，她完全

是一脸茫然。我想这就是神的感觉，他跟我们说话，我们却一脸茫然，神仿佛在对牛弹琴。我们却说——“奇

怪，为什么神不跟我说话？” 

孩子稍大一些，再跟他说话，他就会有所反应。他不明白我在说什么，可是他会试着回应。等到有一天

属灵上长大了，你就开始听见神在说话了，然而还是不明白他到底在说什么。渐渐地你开始明白神说的是什

么意思，并非完全明白，但开始明白了。再长大一些，你就会跟神甜蜜相交，这种相交是永无止境的。我们

要学习在灵里祷告！ 

 


